

## LA INVESTIGACIÓN CUALITATIVA Y SUS APORTES AL CAMPO DE LA SALUD

Marta Osorio de Sarmiento<sup>1</sup>

### Resumen

El presente número de la revista, da cuenta de cinco artículos de revisión, donde se plantean temáticas especializadas en el campo de la enfermería, que evidencia en la profesión una vocación de servicio social con un enfoque humanístico, aun siendo una ciencia aplicada. Se destaca el papel de la investigación cualitativa reflejado en los estilos de los artículos desde sus autores, quienes sin perder de vista las fuentes epistemológicas y la postura de los expertos en ciencias de la salud aplicadas en diversos campos de la enfermería, plantean métodos diversos propios del paradigma cualitativo.

**Palabras clave:** investigación cualitativa, dispositivos de acceso vascular, mastectomía, educación asistida con animales, atención de enfermería.

© 2024 Fundación Universitaria Juan N. Corpas. FUJNC.

Artículo Open Access bajo la Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0

Internacional <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

DOI: 10.26752/revistaparadigmash.v6i1.73

---

<sup>1</sup>Postdoctorada en Narrativa y Ciencia, Pontificia Universidad Católica Argentina. Doctora en Filosofía y Ciencias de la Educación, Universidad de Granada, España. Especialista en Dirección y Gestión de Centros Educativos. Licenciada en Ciencias Sociales, Universidad de La Salle. Decana de la Facultad de Educación y Ciencias Sociales, Líder del Grupo de Investigación CIBELES y Directora de la Revista Paradigmas Socio-Humanísticos, Fundación Universitaria Juan N. Corpas. ORCID: 0000-0002-3168-5730.

Correo electrónico: marta.osorio@juanncorpas.edu.co

## QUALITATIVE RESEARCH AND ITS CONTRIBUTIONS TO THE FIELD OF HEALTH

### **Abstract**

This issue of the journal presents five review articles, which raise specialized topics in the field of nursing, which shows a vocation for social service with a humanistic approach in the profession, even though it is an applied science.

The role of qualitative research is highlighted, reflected in the styles of the articles by their authors, who, without losing sight of the epistemological sources and the position of experts in applied health sciences in various fields of nursing, propose various methods specific to the qualitative paradigm.

**Keywords:** qualitative research, vascular access devices, mastectomy, animal-assisted education, nursing care.

La Revista Paradigmas Sociohumanísticos comparte con sus seguidores reflexiones académicas que muestran en buena parte la disrupción entre las diversas temáticas que se presentan a continuación, a través de reflexiones académicas planteadas en el interior de la Escuela de Enfermería de la Fundación Universitaria Juan N. Corpas, como en otras instituciones colombianas.

Se publican cinco artículos que muestran temáticas representadas en diversos temas, que se presentan a los lectores interesados en temáticas propias de la enfermería; para ello se busca transformar la práctica propia de esta ciencia. Es bien sabido que la enfermería es una ciencia aplicada a la práctica profesional, que durante mucho tiempo se ha visto frenada en su evolución, pero que en las últimas décadas ha conseguido un importante avance y desarrollo a través de la investigación cualitativa.

En el primer artículo, “Evaluación de expertos en salud ante la guía de accesos vasculares de RNAO en una institución de tercer nivel de atención en Bogotá”, se analizan los Dispositivos de Acceso Vascular (DAV), que son elementos insertados en los vasos sanguíneos con fines terapéuticos y diagnósticos, considerándose parte de un proceso invasivo. Un gran porcentaje de pacientes hospitalizados requieren de uno, por lo que seguir las guías y protocolos basados en evidencia científica permitirá un adecuado desempeño y la prevención de complicaciones. Como resultado, se ve que existieron deficiencias en la aplicación del protocolo, lo que condiciona a los pacientes al desarrollo de complicaciones. Finalmente, se identificó la necesidad de una modificación al protocolo de la institución, así como la capacitación del grupo de expertos para formar líderes en los DAV.

El segundo artículo, “Experiencia de mujeres mastectomizadas en la toma de decisiones para la reconstrucción de la mama – revisión integrativa”, reflexiona sobre la relación entre las decisiones de reconstrucción mamaria en mujeres mastectomizadas con la integración a la vida social, lo que permite comprender las dificultades personales y la importancia del apoyo del sector salud. Los factores individuales consisten en las vivencias y sentimientos que la mujer ha experimentado a partir del momento del diagnóstico hasta después de ser mastectomizada, y los factores del entorno son los que, mediante apoyo y conocimientos por parte del personal de salud, movilizan a la mujer a la reconstrucción mamaria.

El tercer artículo, “La nutrición vista como un problema de salud pública”, hace una revisión de la literatura, con el objetivo de identificar cómo se abordan los fenómenos de la nutrición y la alimentación humana en el contexto del diseño e implementación de políticas, programas e intervenciones en salud pública.

El cuarto artículo, “Educación asistida con caninos, motivando lectura en niños”, Evalúa cómo, en la educación asistida con caninos (EAC), el perro se comporta como un facilitador o motivador, pues su presencia incrementa la relajación, confianza y mejora en destrezas de lectura. Buscando desarrollar nuevo conocimiento en la EAC, se realizó un reporte de caso de infante con proceso lector incipiente, quien asistió a trece sesiones de quince minutos cada una. Se evaluaron variables como las sociodemográficas, fluidez lectora, comprensión, número de palabras y páginas leídas. Se contó con especialista del proyecto R.E.A.D., guía canino y perro certificado. Finalmente, se observó mejoría de lectura fluida, respeto de las frases, demostración de comprensión, mayor motivación y puntuación natural.

El quinto artículo, “El significado de los colores”, parte del presupuesto de que las experiencias del cuidado son de doble vía, hay quienes brindan atención en salud y quienes la reciben, pero ¿qué ocurre cuando el profesional de enfermería experimentado observa, desde la posición de familiar-acompañante, el escenario clínico? Esta narración, íntima y muy personal, aborda los sentimientos y las emociones de una enfermera que habla en primera persona al evocar su recorrido en la ciencia-arte del cuidado mientras acompaña a su madre durante la hospitalización.

Estos artículos muestran el papel de la investigación cualitativa reflejado en los diversos modos de investigar, como es el escribir a tra-

vés de artículos de revisión, en los que se puede profundizar en las ideas de grandes pensadores sobre temáticas propias de la enfermería, al igual que los artículos de reflexión, en los cuales, a partir de otras experiencias, se compara para profundizar reflexivamente sobre el tema a investigar; por último, se muestra cómo el artículo cuando es original deja entrever el proceso de investigación, lo cual permite generar nuevos aportes a la ciencia que se estudia.

Este nuevo número de la revista Paradigmas Sociohumanísticos contó con la participación de investigadores y estudiantes del programa de Enfermería de la FUJNC y de otras instituciones universitarias. A ellos nuestros agradecimientos.